

TARIFA:

Suscripción mensual.....\$ 1.00
 Número suelto....." 0.05
 " atrasado....." 0.15
 Avisos y comunicados
Precio convencional.
 Apartado de Correo No. 539

EL DIA

OFICINA:

Avenida Central, E., nº 272, frente á la casa de habitación de don J. R. Mata y 75 varas al E. de la Tesorería de la Junta de Caridad

DIARIO INDEPENDIENTE

ANO I

San José, martes 23 de abril de 1901

NUMERO 180

— LA —

PRENSA INDEPENDIENTE

*Alternabilidad
en el Poder*

PROCLAMA

*Sensata Política
Internacional*

BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional de 1902—1906

*Democracia y
Justicia al mérito*

*Respeto á la
Opinión Pública*

LA CONSTANCIA

Fábrica de SIROPES, ROMPOPE Y GUARAPO, se ha trasladado á la 11ª Avenida Oeste, casa del conocido y finado FUENTES.

Rafael Rojas Alfaro

VIRGILIO ALVARADO

Agrimensor público

Ofrece sus servicios en la Oficina del Licenciado don Manuel Echeverría Aguilar, contiguo á la Tesorería de la Junta de Caridad.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.

Apartado de Correos Nº 462

Sastrería de Félix Guevara

situada en la Avenida Central E., contigua á la Redacción de *El Dia*, ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

La Relojería y Platería

de Vicente Palavicini

6ª Avenida, local que ocupaba la Platería Española

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos.

FERRETERIA

— DE —

THOMPSON Y MATTHES

Avenida Central E. N.º 38-44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas. Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores á las "Rodgers" y más baratas. Cepillos para ropa, lámparas, romanas.

Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, fuetes, bridones etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, local que ocupaba la oficina de "El Tiempo"

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

AGRIMENSOR

San José, Costa Rica

Avenida Central Este, Número 464

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agentes deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pié una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encarpados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que romitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,

RAFAEL ALPIZAR A.

COSAS VEREDAS....!

Nuestro colega *El Figaro* registra en su número 455 un artículo titulado "Párrafos polémicos" suscrito por Luis Bertrand, cuyo artículo es una declaración de bondades no sólo de la influencia yanqui en los países latinos, sino de la anexión de ellos á los Estados Unidos.

Comienza el artículo en referencia diciendo que es curioso que cuando se nos mete la idea de que una cosa es mala, nos damos á atacarla sin miramiento y para eso empleamos todo aquello que cae á nuestras manos y que de algo pueda servirnos, sin fijarnos en su procedencia, sin discutir sus bondades.

Que "á muchos periódicos de la capital se les ha ocurrido opinar que la influencia yanqui en los países latino americanos es desastrosa y que la futura posible anexión es la peor de las calamidades...."

Que lo que se ve en las columnas de los periódicos en ese asunto es un exceso de lirismo, y que en nuestra época y en nuestros días esa charla no tiene fundamento y va pasando de moda porque ello no satisface á los *espíritus investigadores que buscan la razón de todo*, el alma de cuanto se afirma y escribe.

Que "el mismo concepto de la patria, va siendo una cosa algo vaga para muchos, y de ese modo se ve que los centros socialistas de Francia se han dado un estrecho abrazo con los mismos centros de Alemania y acordado que para ellos no existe

Patria ni fronteras, porque la misión del hombre es aspirar á ideales levantados y no encerrarse en círculos reducidos que sólo llevan á los ánimos el egoísmo."

Continúa el articulista diciendo:

"Razas, patria: he ahí el filón que han explotado los dominadores de los pueblos para hacerse prepotentes, para ejercer con mayor tranquilidad y efecto su poder tiránico."

"Aquí en la América Latina sucede que á muchos ambiciosos no les conviene la influencia de los Estados Unidos en estos pueblos, ni menos la anexión.

"Por eso explotan el sentimiento de muchos incautos que se dan al desafortado lirismo y hablan de la "Patria amenazada", "de la ambición del Aguila del Norte" y de que "esta raza belicosa no debe consentir en que esa ave feroz el ponga la garra".

"¡Oh supremas locuras de la mentecatez!"

Sí, eh? Pues vamos por partes, señor Bertrand, porque nosotros tenemos la pena de considerarnos incluídos entre los locos mentecatos por cuanto no opinamos con usted.

En primer lugar no es sólo la prensa de la capital á la que se le ha ocurrido opinar que la influencia yanqui es desastrosa. Es la prensa de toda la América Latina, son todos ó casi todos los periódicos que circulan desde Méjico hasta la Argentina los que combaten el imperialismo yanqui previendo un peligro para los países hispano-americanos y considerando la anexión como la peor de las calamidades, dadas la diferencia de costumbres y el carácter netamente bursátil de los ingleses de América. Los artículos inspirados en ese asunto no son excesos de lirismo por cuanto se basan en las consecuencias del mismo imperialismo, que en el poco tiempo que tiene de haberse descubierto ha dado ya pruebas harto palpables de los fines que persigue. Esos artículos, ó como dice el señor Bertrand, esa charla, no carece de fundamento, como trataremos de probarlo, y no "va pasando de moda ni pasará" por cuanto es negocio de palpitante actualidad todo aquello que se roce directa ó indirectamente con el pedazo de suelo que nos vió nacer; y si para el Sr. Bertrand, esa charla no satisface á los *espíritus "investigadores"* que buscan la razón de todo, para nosotros sí,

porque esa charla está inspirada en la investigación de lo que sucede y de lo que podrá suceder, y de ningún modo es criticable, como no sería criticable investigar quién podría hacer males á nuestra casa aunque en la manzana de su situación no existirían cercas ni divisiones por mútuo convenio.

Eso de que el concepto de la patria va siendo una cosa algo vaga y de que las palabras "raza y patria" han sido el filón explotado por los dominadores de los pueblos para hacerse prepotentes, para ejercer con mayor tranquilidad y efecto su poder tiránico, es la negación más completa del patriotismo que hayamos visto estampada en caracteres de imprenta. ¡Qué! Ante los adelantos utilitaristas del siglo ya nada significan el amor á la familia, el amor al hogar, el amor al terruño? Habrá venido una filosofía superior á convertir los puros sentimientos del corazón en cálculos del cerebro, ó es que se ha encontrado ya la fórmula de la fraternidad universal? Sin embargo, no creemos interpretar bien las ideas del señor Bertrand, porque al citarnos la resolución de los socialistas franceses aboliendo fronteras, nos da á entender, — por lo menos así lo queremos— que la negación de la Patria tiene otro fin.

Permítasenos estar un tanto de acuerdo. La patria no debe existir, las fronteras se deben borrar para todo aquello que, como el pensamiento, sea común para los hombres todos. Las fronteras no deben existir para la libertad, para la igualdad, para la razón, para el trabajo. Para eso no deben existir, pero para la vida íntima de los pueblos, diversos en costumbres, en aspiraciones, en situación, en carácter, en origen y en sangre, sí existen. Para borrarlas sería necesario comenzar por igualar la vida en las diferentes poblaciones del globo, concluyendo con todo eso que el mundo ha dado en llamar vanidad y ambición y egoísmo, y que está en el corazón humano como el fuego en las entrañas de la tierra. Para borrarlas sería necesario igualar á los hombres en carácter, en tendencias y aspiraciones, y educarlos á todos del mismo modo. Ahí está lo principal: ¡la educación!

Pero cómo se puede llegar á ese fin? Tal vez al finalizar el siglo XXI pueda el mundo contarse.

La mayor suma, ó mejor dicho, la inmensa suma de habitantes que componen la población de la América Latina, es enemiga declarada no sólo de la anexión sino de la intervención yanqui. ¿Por qué? Puede que por el instinto que hace temer un peligro ó quizá más por el peligro mismo que los *espíritus investigadores* descubren. No son, pues muchos, ni pocos ambiciosos los que se opusieron á ser víctimas del imperialismo; es la América Española entera, y siendo así no hay expectación ni "desafortado lirismo" al señalar los peligros.

(Continuará.)

Corresponsales

Apuntes para los guanacastecos III

Aunque francamente debiera pasar por alto de lo que dice un ayudador del periódico cuyo nombre aquí (allá también) es una vergüenza nombrar, voy á estampar en letra de molde unas cuantas cosas, advirtiéndole que en otra ocasión, para esos escritores no tendré sino desdén.

Cuando me dijeron que venía un artículo refiriéndose á Miguel Salazar pensé que vendría en apoyo mío. Pues todo lo contrario, viene su autor batiéndole palmas á ñor Mateo como decía el testamento de Judas. Ni siquiera por consideraciones al joven Eduardo Salazar, compañero político y miembro de la Sociedad Tipográfica. Supongo y hasta me atrevo á darlo por hecho, que Eduardo, cual cumple á persona que estima su dignidad, se separará de esa sociedad tan funesta á los intereses del Guanacaste.

¿Sabrá el anonimista la causa que motivó el bárbaro castigo aplicado al joven Salazar? Con solo que la exponga bastaría para convencer á cualquiera q' no sea Litz, de lo injusto de esa pena.

Habla el sujeto que se esconde bajo el seudónimo dicho, de Miguel, y poco menciona la paliza recibida.

Figúrense, guanacastecos, después de estar muchos días encalabozado, meterle unos cuantos *palos* al pobre muchacho, era dejarlo, como en efecto quedó, casi muerto.

Descubro el autor de ese artículo, pues piensa que ha encontrado el argumento Aquiles con sólo citar unos cuantos hechos, según dice, debido á don Camilo

ESTUDIO FOTOGRAFICO GESPEDES,

Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos

Especialidad en retratos al blanco y negro. } Abierto al público de 9 á 10 a. m.
Toda clase de luces y papeles } y de 11½ á 3 p. m.

Fotografía de noche de 7 á 8 y media

Mora, á quien identifica hasta con una enorme piedra que dió cuenta de la vida de algunos trabajadores.

Tal es el colorido que á esos hechos trata de darles ese señor, que no falta quien vislumbre en sus cuadros la paleta del insigne Goya. Y no importa que esto lo diga un Heraldo, ya se publique en Las Cañas ó en la capital que todo eso es lo mismo.

Al fin tenía razón Salomón el sabio, porque no se crea que todo Salomón es sabio, cuando dijo que el número de los tontos era infinito. Y vaya que esta frase me la sé en latín, aunque no quiero ir tras la moda de las expresiones latinas cuando no francesas y aún alemanas.

Y sigo con Litz á quien si alguien le dijo tonto no fui yo, fué Salomón.

Por cuanto no protesté en cierta ocasión de hechos que ni siquiera conocí, no tengo ahora razón de protestar de los que conozco como las uñas de mis dedos que harlo grande las quisiera para entorpecer la lengua de los que nunca debieran decir una palabra

Pero sepan los guanacastecos, con lo cual me basta, que mi pluma, por insignificante que sea, estará siempre dispuesta á descubrir las injusticias que se cometan y á vigilar por los intereses de mis comprovincianos.

Se me amenaza con contar otras historias de don Camilo! Acaso tienen miedo de contarlas? Adelante, que estamos fastidiados de oír amenazas de contestaciones *personales y escritas*.

EL TEMPISQUEÑO.

Hechos y dichos

En libertad se encuentra ya nuestro estimado colega y amigo don Adán García. El sábado, al salir él de la cárcel, estaba acompañado por muchos de sus amigos que le quieren. Así nos figurábamos el resultado de la causa seguida contra García, á quien damos nuestros más sinceros parabienes y un fuerte apretón de manos.

Nos dicen que muchos alumnos agradecidos del Liceo de Costa Rica preparan una ovación á don Carlos Gagini en su regreso al país, regreso que se efectuará en la presente semana.

También nos informan que varios jóvenes del mismo Colegio

saldrán en defensa de su Director don Zacarías Salinas.

Ultimamente se han sentido algunos temblores.

A Limón irá en esta semana la Compañía de Zarzuela Unda.

Muchas personas fueron ayer de paseo á Río Grande en el tren de la vía al Pacífico.

Teatral.— Buena estuvo la función dada antenoche por la Compañía Unda en el Variedades. Asistió bastante público. Los artistas fueron muy aplaudidos en la interpretación de *Sensitiva* y, especialmente Lupita, la remononilla tiple que habla con los ojos y con.....la boca, esa boquita encantadora llena de miel (como nos decía un amigo). Gustó el acto de Cinematógrafo.

Nuestro amigo don Agapito Céspedes, que se encontraba entre nosotros enfermo, partió ayer para Limón. Ojalá que no le repitan las calenturas.

Bajó al sepulcro á la edad de 101 años, el señor don José M. Jiménez Llorente, abuelo del joven amigo don Abraham Madrigal J., á quien damos nuestro pésame.

Directora de la escuela de niñas de la ciudad de Limón, ha sido nombrada la señorita Elvira de la Guardia.

Se hará cargo de la Dirección de la Filarmonía de Atenas nuestro amigo don Manuel Matamoros.

En Puntarenas ha sido objeto de grandes manifestaciones el señor Obispo Thiel.

Antenoche falleció el respetable anciano Monseñor Salazar. A su familia enviamos nuestro pésame sentido.

El socio de la empresa "El Tiempo" es el joven don Juan Rafael Acuña.

El 1º de mayo próximo quedará abierto al servicio público el "Gimnasio Municipal," con la siguiente distribución de tiempo: de 4 á 5½ p. m., clases para señoritas; de 5½ á 6½ p. m., idem para niños, y para hombres de 7 á 10 p. m. La matrícula está abierta desde ayer en el local del Gimnasio, situado al lado Sur del Teatro Nacional.

Ayer á medio día una mujer que llaman *La Tranvía* hirió

horriblemente en la cara con una navaja á otra llamada Angélica Valverde. Esto pasó en la esquina que está 100 varas al Norte del Rastro; la policía brilló por su ausencia, lo que permitió á la delincuente la fuga.

CABLES

Londres, 19.—Avisa un despacho de Pekín que se ha encontrado el cadáver de Schwartzkop en los escombros del Palacio de la Emperatriz. Se cree que regresó al Palacio con el objeto de salvar á su perro, cuyo cadáver se encontró al lado del de él.

Pekín, 19.—Acompañado del Comandante Francés Bailleud partió de ésta hoy con dirección á Pao Ting Fu el jefe de las fuerzas alemanas, General Lessel; lleva mil hombres de refuerzos. Participan en la expedición mil hombres alemanes y franceses. Se guarda la mayor reserva relativo al objeto de la expedición, pero se cree que es la intención posesionarse de los pasos de Ansoling que conducen á la provincia de Shausi, donde la tropa china está concentrándose en números muy grandes. El cuerpo diplomático teme los resultados de esta nueva actividad militar. Li Hung Chang dice que despachó orden al General Fú, jefe de las fuerzas chinas de hacer todo lo posible para evitar un choque con los aliados, hasta el extremo de retirarse. Teme sin embargo que el General Fú no hará caso de sus órdenes, á no ser que reciba la sanción de las autoridades de Shau Fú. Parece que no hay motivo ni militar ni particular por el avance.

Londres, 20.—Llena 16 páginas de "La Gaceta Oficial" la lista de oficiales y jefes que han recibido grados

superiores ó que han sido condecorados por servicios prestados en la guerra del Sur de Africa. Kitchener, Buller, Ferrestier, Walker y White han sido condecorados con la insignia de la Gran Cruz de San Miguel y San Jorge. Kely Kenny, Hunte, el hermano de Kitchener y Littleton han recibido el grado de Teniente General. Polacaun, French, Yan Hamilton, Dundonald y Arturo Paget, el grado de Mayor General. El Coronel Broadwood y los Tenientes Coroneles Plumer y Picher han sido nombrados ayudantes de campo del Rey Eduardo.

New York, 20.—Dice un despacho de Pekín para el "Herald" que la excitación causada por el incendio del Palacio Imperial motivó toda clase de rumores relativos al origen del incendio, mas nada se sabe de cierto. Sólo escombros quedan del edificio. Schwartz Koph sacrificó su vida en un gran esfuerzo que hizo para salvar unos documentos valiosos pertenecientes al Mariscal von Waldersee.

Berlín, 20.—El Emperador envió á la Condesa de Waldersee felicitaciones por haberse salvado su marido de las llamas en el incendio del Palacio Imperial.

New York, 19.—A fin de calmar la excitación que reina en Pekín, el Ministro alemán en la China anuncia que la expedición al mando de Lessel no invadirá la provincia de Shangu.

LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

 El Yunque 

situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

 Armería—Herrería—Fontanería y Hojalatería 

Tintorería

DE CARLOS PERALTA h.,

CALLE 20 SUR, N° 463
á 250 varas de la Botica Francesa

Precios sin competencia. Esmero en las obras

¿ QUEREIS TENER BUENA SALUD
Y ESTAR SIEMPRE COLORADOS ?

Pasad á mi establecimiento y tomáis uno ó dos

“ Roki Mountain Oisters , ”

saldreis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una jornada de 100 leguas.

Ahora, preparamos unos “ nacionales , ” biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡ Venid y os convencereis !

ANGEL LÓPEZ M.

BARBERIA

- DE -

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hnos.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

HOTEL INTERNACIONAL

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL.

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital.— Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival sobresa- liendo el rico trago *Ostión de Mortaña*.

¡¡ A los republicanos !!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS y ESBIRROS

MISERABLES, porque *bichos* de esa clase denigran tan sólo con su aliento.

Para informes, entenderse con

Andrés Retana,

en su casa de habitación, Calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

JUAN RAFAEL VIQUEZ SEGREDA

Pasante de abogado

Oficina: LICDO. DON ANIBAL SANTOS.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: *especialidad* en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

Restaurant Central

Sin temor de equivocarnos podemos asegurar que no tiene rival ese tan conocido Restaurant de Monlouis. Los mejores platos, los mejores cocineros, el mayor aseo, el trato más amable, todo lo que en justicia agrada se encuentra allí; y á ello se debe que la clientela sea numerosa en extremo y que la crisis monetaria no haya ni preocupado á tan recomendable establecimiento, cuya cantina, por otro lado, es bien surtida y de lo mejor.

Para que el *Restaurant Central* tuviera imitador, sería necesario otro

MONLOUIS

y eso... es imposible, como ustedes lo ven, á no ser que Dios lo quiera hacer en uno de sus ratos desocupados.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión sea aun mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

Máximo Chaves,

Srio. de la Junta.

EL
AGUILA



DE
ORO

Establecimiento de vinatería y pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y por el INMENSO Y VARIADO SURTIDO DE MERCADERÍAS con que cuenta siempre, tiene ahora un MAGNÍFICO BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí, *cantadas*, 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesas de dominó, donde se reune todas las noches lo más decente y lo más elegante de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.



“ GROSMTN ”

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, Almacén de Géneros y Abarrotes

“ LA UNION ”

Con este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. Núñez M.

Jesús Durán

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

TIP. LA PRENSA LIBRE.